

VIERNES 21 DE JULIO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONVENIO IEEQ-UTC

SE PREPARA IEEQ PARA EL PREP DEL PROCESO ELECTORAL 2023-2024

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Tecnológica de Corregidora (UTC) signaron un convenio específico de colaboración para la integración del Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (COTAPREP), para el Proceso Electoral ordinario 2023-2024. El convenio tiene por objeto establecer las condiciones generales de colaboración para facilitar la cooperación tecnológica y científica entre ambas instituciones, con la finalidad de que se brinde asesoría técnica durante la implementación y operación del PREP. Durante el acto protocolario realizado en las instalaciones del organismo electoral, la Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, manifestó que es fundamental para la vida democrática que la sociedad en general y en este caso las instituciones académicas sean partícipes de los procesos electorales, pues con ellos ciudadanizamos y transparentamos nuestro actuar institucional, brindando en todo momento certeza a las y los queretanos de que su voto será respetado. “Como ustedes saben el IEEQ ha desarrollado e implementado el PREP desde el año 2012, de manera exitosa, siendo en el 2021 el más rápido en su operación de las 15 entidades del país que tuvieron elecciones”, precisó la Consejera Presidenta. En su oportunidad, la Rectora de la casa de estudios, Ana Eugenia Patiño Correa, destacó que con la firma de este convenio el proceso electoral se va blindando cada vez más y que la ciudadanía tenga la certeza de que todo será transparente y su voto estará seguro, “el IEEQ como siempre, sigue teniendo las mejores herramientas para poder tener un gran desempeño del proceso electoral que viene”. Con este acto, “estamos abonando más a nuestro estado y de verdad aplaudo el que se logren este tipo de alianzas, porque esto es el crecimiento en materia democrática; además, la parte técnica juega un papel trascendental, que además marca nuestro futuro”, apuntó la Rectora. Por su parte, el Consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa, Presidente de la Comisión Jurídica, agradeció a la UTC su participación en el COTAPREP, que por tercera ocasión participa con el IEEQ; esto nos permite dar cumplimiento tanto al Reglamento de Elecciones, a los anexos técnicos, así como a la normatividad aplicable. “Definitivamente será un excelente trabajo que haremos con la UTC”; reconoció la confianza y respaldo de la universidad en la organización de las elecciones y por su aporte de los perfiles científicos y tecnológicos que requiere el PREP, reconoció el Consejero. El convenio estuvo firmado por parte del IEEQ, la Consejera Presidenta y el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro; y por la UTC, la Rectora y el abogado general Mariano Huerta Botello. Asistieron a esta actividad las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y Karla Isabel Olvera Moreno; el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles; así como el Director de Tecnologías de la Información del IEEQ, Raúl Islas Matadamas. (EUQ 4, PA 8)

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/07/20/se-prepara-ieeq-para-el-prep-del-proceso-electoral-2023-2024/>

<https://plazadearmas.com.mx/se-prepara-ieeq-para-el-prep-del-proceso-electoral/>

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/se-prepara-ieeq/>

<https://circulonoticias.com/se-prepara-ieeq-para-el-prep-del-proceso-electoral-2023-2024/>

<https://vozdelasierra.com.mx/se-prepara-ieeq-para-el-prep-del-proceso-electoral-2023-2024/>

<https://www.noticiasmunicipio.com/index.php/2023/07/20/ieeq-se-alista-prep-para-proceso-electoral/>

<https://adnformativo.mx/otorgara-utc-asesoria-tecnica-y-cientifica-al-ieeq-para-el-proceso-electoral/>

VIERNES 21 DE JULIO DE 2023

REFORMA ELECTORAL

APROBACIÓN DE LA REFORMA A LA LEY ELECTORAL ERA NECESARIA ANTES DE INICIAR EL PROCESO: GRISEL MUÑOZ

Era necesaria la aprobación de la Reforma a la Ley Electoral del Estado de Querétaro antes del inicio del proceso electoral 2023-2024, pues sino se iba aplicar una Ley obsoleta, enfatizó Grisel Muñoz Rodríguez, consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Así lo dijo al referirse a la aprobación de los diputados locales de la reforma electoral el pasado fin de semana, aunque reconoció que el Instituto también se tardó el mandar su propuesta al Congreso. Explicó que el retraso de enviar la propuesta de iniciativa fue porque estaba el procedimiento de invalidar el Plan B de reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador. Detalló que algunos aspectos nuevos de la Ley será la digitalización de las candidaturas, pues de esta manera se contabilizará que se esté cumpliéndonos con la cuota de género y las acciones afirmativas. Indicó que aún está pendiente la fecha del inicio del proceso electoral, pero deberá ser entre el 16 al 31 de octubre, por lo que se determinará en las próximas semanas.

<https://presenciauniversitariauaq.com/aprobacion-de-la-reforma-a-la-ley-electoral-era-necesaria-antes-de-iniciar-el-proceso-grisel-muniz/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

GANARON AMEALCO Y EZEQUIEL MONTES

Con la nueva distritación local, los municipios de Amealco de Bonfil y Ezequiel Montes ganaron al convertirse en cabecera distrital, mientras que las demarcaciones de Pedro Escobedo y Cadereyta de Montes dejaron de ser cabecera para integrarse a otros distritos, esto como parte de la redistritación local, aprobada en agosto de 2022. (DQ 8)

HABRÁ PRESIDENTAS: RECTORA

A medio año de concluir su periodo en la rectoría de la UAQ y de frente a las elecciones de 2024, la doctora Teresa García Gasca afirma que es tiempo de mujeres y apuesta por el triunfo de presidentas de la República y alcaldesas en los principales municipios de Querétaro, pero aclara que los suyos no es la política partidista y planea trabajar en un proyecto de ciencia y tecnología. (PA 1 y 5)

CAPACITAN A FUNCIONARIOS DE CORREGIDORA PARA PREVENIR “VIOLENCIA POLÍTICA POR RAZONES DE GÉNERO”

La Secretaría de la Mujer de Corregidora, encabezada por Patricia Narváez, llevó a cabo la conferencia “Violencia política por razones de género”, dirigido a funcionarios y servidores públicos municipales, en la que se destacó la línea de tiempo y el proceso para la consolidación de los derechos político-electorales de las mujeres, así como de los derechos de acceso a una vida libre de violencia e igualdad sustantiva en el ámbito político. (Poder Informativo)

EXCANDIDATO SE DECLARA CULPABLE

Juan Carlos Martínez, excandidato de Fuerza por México a la gubernatura de Querétaro en 2021, se declaró culpable en el delito de fraude electrónico en la primera semana de su juicio penal, por estafa de 30 millones de dólares. (DQ 5)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

LLAMA LEONOR MEJÍA A ELEGIR LOS CANDIDATOS

En rueda de prensa la presidenta del PAN en Querétaro, Leonor Mejía invitó a la ciudadanía a participar en el proceso democrático de elección de sus candidatos por el Frente Amplio por México y votar en línea por la mujer y hombre que mejor los represente. (PA 4, AM 2)

Coordinación de Comunicación Social 2



VIERNES 21 DE JULIO DE 2023

CAMPAÑAS ADELANTADAS CANSARÁN A CIUDADANOS

Por los procesos de selección de candidaturas que realizan los partidos a nivel local probablemente la gente se cansará de campañas tan adelantadas, reconoció Leonor Mejía, presidenta del PAN en Querétaro. (DQ 9)

LOCALIZAN 20 BARDAS PINTADAS EN FAVOR DE LA ASPIRANTE XÓCHITL GÁLVEZ EN QUERÉTARO

Unas 20 bardas pintadas con promoción a favor de Xóchitl Gálvez han sido localizadas en el estado de Querétaro; sin embargo, estas han sido pagadas con el recurso propio de la senadora Estrella Rojas. “Tenemos conocimiento de unas bardas, concretamente son 20 bardas que pintó con una iniciativa propia, pagada por sus recursos, la senadora Estrella Rojas”, comentó el secretario general del PAN en Querétaro, Claudio Sinecio. (AM 2)

XÓCHITL GÁLVEZ PODRÍA VISITAR QUERÉTARO EL 3 Y 4 DE AGOSTO

La dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, dio a conocer que posiblemente la senadora, Xóchitl Gálvez, visitará Querétaro los días 3 y 4 de agosto. Como parte de su gira por los diferentes estados en su aspiración por ser la candidata presidencial del bloque opositor. (RR)

RESOLUCIÓN DEL TEPJF PONE PISO PAREJO ENTRE PARTIDOS: PAN

La resolución del TEPJF, en la que ordenó al INE emitir lineamientos para regular los procesos internos que se realizan tanto en Morena como en la alianza del Frente Amplio por México, establece un piso parejo entre las distintas fuerzas políticas, afirmó Claudio Sinecio, secretario general del Comité Directivo Estatal del PAN. (CQRO 7)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: FALTA DE LUZ DEJARÁ SIN AGUA A LA CAPITAL

Desde el lunes la CFE dejó de suministrar electricidad a la subestación del Acueducto II. (DQ principal)

N: SOLIDARIDAD EFECTIVA: JS

Nuncio da bendición Papal a los peregrinos en Canalejas. (N principal)

AM: DESCARTAN COMISIÓN QUE REVISE FINANCIAMIENTO

La Comisión de Planeación y Presupuesto será la instancia que dé seguimiento al empréstito que contrate el estado, por lo que desechan crear una comisión especial. (AM principal)

EUQ: PREVÉ LA CEA DESABASTO DE AGUA ESTE FIN DE SEMANA

El servicio será intermitente en la Zona Metropolitana de Querétaro; suministro irregular de electricidad de la CFE es la causa, señala. (EUQ principal)

CQRO: DETIENEN A 4 EN JURQUILLA TRAS REPORTE AL 9-1-1 Y PRONTA REACCIÓN DE SSPMQ

También se logró el aseguramiento de una motocicleta, una camioneta y dos armas de fuego, luego de un incidente en el que una persona resultó fallecida. (CQRO principal)

PA: HABRÁ PRESIDENTAS: RECTORA

Ya es tiempo de las mujeres en México y Querétaro, advierte la jefa universitaria y habla de la sucesión rectoral y de su futuro personal. (PA principal)

P: INVADEN TONELADAS DE BASURA LAGO DEL PARQUE BICENTENARIO

Las lluvias registradas en las últimas semanas arrastraron los desperdicios al cuerpo de agua del parque recreativo, a la fecha se han retirado dos toneladas de desperdicios acumulados en el lugar. (P principal)

VIERNES 21 DE JULIO DE 2023

PODER EJECUTIVO

NUEVO EDIFICIO DE SEGURIDAD EN QUERÉTARO PRESENTA AVANCE SUPERIOR AL 70%

El gobernador Mauricio Kuri encabezó un recorrido para constatar el proceso de construcción del nuevo edificio de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, el cual lleva un avance de más del 70%; está diseñado para contar con la mejor tecnología a nivel nacional y convertirse en un punto estratégico para atender las necesidades del estado, así como mejorar la atención de servicios para la ciudadanía. (DQ 6, AM 5)

PRESENTAN POLÍTICA “PRO IGUALDAD” DEL GOBIERNO DE QUERÉTARO

Por primera vez Querétaro cuenta con un Programa Estatal de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres del estado, cuyo objetivo atiende a fortalecer y consolidar las políticas públicas transversales de igualdad sustantiva y contra la discriminación hacia las mujeres, adolescentes y niñas del estado, señaló la titular del IQM, Marisol Kuri. (N 7)

BIENESTAR QUIERE A SJR; VAN 800 MDP

A través de conferencia de prensa, el director regional de programas para el desarrollo Bienestar, Humberto Segura, dio a conocer que, esta dependencia prevé la inversión de 800 millones de pesos para continuar beneficiando a la población sanjuanense. (PA 1 y 9)

PODER LEGISLATIVO

TRABAJADORES DEL CONGRESO SE VAN DE VACACIONES DESDE HOY

Del 21 de julio al 7 de agosto, personal operativo y administrativo del Congreso de Querétaro tomará su correspondiente periodo vacacional; por lo que se generará un esquema de guardias para seguir brindando el servicio legislativo. (PA 8, P 4)

QUERÉTARO ES TRANSPARENTE EN TEMAS DE FINANCIAMIENTO

El diputado panista, Antonio Zapata Guerrero opinó sobre el tema del financiamiento adquirido por Poder Ejecutivo del Estado, que en el congreso tiene la comisión de Planeación y Presupuesto para resolver temas torales en transparencia y rendición de cuentas. (PA 4, AM 1 y 4)

RECHAZAN COMISIÓN DE MORENA

No es necesaria la creación de una Comisión Legislativa para dar Seguimiento y Vigilar el Cumplimiento del Decreto por el que se Autorizó un Endeudamiento al Poder Ejecutivo, consideró Antonio Zapata, diputado local del PAN. (DQ 9)

MUNICIPIOS

LUIS NAVA, EL ALCALDE CON MAYOR APROBACIÓN DE MÉXICO, SEGÚN MITOFSKY

Una encuesta realizada por Consulta Mitofsky sobre la aprobación de los alcaldes de ciudades capitales colocó al alcalde de Querétaro, Luis Nava, como el de mayor aprobación de todo el país, con un 57.5%, sobre Antonio Astiazarán de Hermosillo, Sonora, con un 56.1% y Pablo Lemus, de Guadalajara con el 55.9% de aprobación. (Magazine)

SALE JOAQUÍN ALFARO CON AVAL DE CABILDO

Miembros del Cabildo de San Juan del Río, por unanimidad, avalaron el relevo para el nuevo secretario de Servicios Públicos Municipales, asumiendo el cargo, Ernesto Mora Rico, para llevar a cabo las acciones a favor de la población sanjuanense. Fue a través de una sesión extraordinaria de Cabildo que el presidente municipal, Roberto Cabrera, propuso como uno de los puntos a desahogar este ajuste a su gabinete, toda vez que anteriormente, era Joaquín Alfaro Reyes quien llevaba las riendas de esta área. (ESSJR 3)



VIERNES 21 DE JULIO DE 2023

EN TRES SEMANAS SERÁ NOMBRADO PROCURADOR SOCIAL EN SAN JUAN

Como parte de la estrategia que impulsa el gobierno del estado en materia de justicia cívica, y que se replica en San Juan del Río, en máximo tres semanas se hará el nombramiento del procurador social, quien fungirá como el responsable de tomar nota sobre los casos de conflictos personales que atienden los agentes de mediación, y en su caso realicen labor social si así lo amerita la sanción. Bibiana Rodríguez, secretaria de Gobierno municipal, indicó que, mientras se realiza esta acción, la responsabilidad está recayendo sobre los tres jueces cívicos, quienes han atendido hasta ahora tres situaciones. (AMSJR 2)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q | CARENTES

Por Adán Olvera

Diputados Federales de Morena, en conferencia de prensa hicieron el anuncio de la solicitud ante la Secretaría General de la Cámara de Diputados la solicitud de Juicio Político, en contra de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Luis María Aguilar, Jorge Mario Pardo Rebolledo, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y Alberto Pérez Dayán. El anuncio fue carente de estructura y de contundencia y sobre todo de coherencia, lo único que se pudo observar en un vídeo colgado por ellos en redes sociales fueron las amplias limitaciones intelectuales de los participantes en este anuncio, sobre todo de la diputada federal Coral Blanco. La carente de discurso y de ideas, Coral Blanco, divulgó entre la Guardia Nacional y las escuelas en nuestro país, en un asunto donde pretendía comunicar que los Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, no se bajan el sueldo al nivel del Presidente y que por esa razón los quieren llevar a juicio político a los juristas. No es posible el nivel intelectual que muestran muchos legisladores y es preocupante que tengan en sus manos asuntos tan relevantes como lo es la distribución del gasto público en México. El Presidente de la Comisión de Justicia y Co Presidente de la Comisión de la Subcomisión de Examen Previo de Juicio Político, Felifer Macías Olvera, ya salió a decir en Twitter que los señalamientos de estos legisladores son “burdas venganzas políticas”. El diputado panista ve que la fracción parlamentaria de Morena en sus afanes autoritarios busca acabar con el equilibrio de poderes, y por eso desacredita el trabajo de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación; no dejarán pasar en la comisión estos intentos que tienen legisladores de Morena y todo por querer llamar la atención. **DE REBOTE.** Es tanta la ineficacia de las dependencias federales como lo es la Comisión Federal de Electricidad, que ahora no pueden suministrar fluido eléctrico en la zona de Cadereyta Querétaro, con una hidroeléctrica en la zona para alimentar el Acueducto II y esto provocará falta de agua en Querétaro, los siguientes días. (DQ)

ASTERISCOS

TOMAS CLANDESTINAS. La CEA calculó que, únicamente por tomas clandestinas en la entidad, ha perdido 168 mdp del cobro de más de 800 mil metros cúbicos de agua. Esta cifra corresponde a cálculos realizados con tomas clandestinas identificadas del mes de octubre del 2021 a la fecha; es decir, las pérdidas históricas son multimillonarias. Hay casos, como en La Negreta en Corregidora, donde se abastecían hasta siete pipas diariamente. A las pérdidas falta sumar los millones de litros de agua que se desperdician en fugas. **SIN ALIANZA.** Luego de las múltiples ‘invitaciones’ del Frente Amplio por México para sumarse a la coalición, el partido Movimiento Ciudadano no ha definido si participará en alianza. Por lo pronto, no se tiene contemplado sumarse a alguna fuerza política en el estado, según el delegado nacional César Cadena, quien reiteró que la plataforma electoral del llamado ‘partido naranja’ es únicamente en alianza con la ciudadanía. **POLICÍA CIBERNÉTICA.** El municipio de Corregidora podrá tener en operación para fin de año su policía cibernética. Esta corporación estará encargada de atender denuncias por fraudes electrónicos, ‘pishing’ e incluso casos de acoso o extorsión a través de redes sociales. La Administración de **Roberto Sosa** invirtió cerca de 2 mdp en infraestructura, tecnología y capacitación de sus elementos. (AM)

BAJO RESERVA

MONREAL VISITARÁ QUERETARO LA PRÓXIMA SEMANA. La próxima semana nos cuentan estará en Querétaro otra de las corcholatas de Morena que andan en promoción por todo el país como parte de la carrera presidencial. Nos referimos al exgobernador de Zacatecas, Ricardo Monreal Ávila, quien llegará a Querétaro el jueves 27 de julio para encabezar diversos encuentros. Monreal será el quinto de los aspirantes



VIERNES 21 DE JULIO DE 2023

de Morena que visite la entidad en esta etapa de proceso interno que vive este instituto político, pues recordemos que ya pasaron por territorio estatal Claudia, Adán Augusto, Manuel Velasco y Ebrard, quien estuvo en la entidad el pasado miércoles. Únicamente falta por definir la fecha de su visita el combativo Gerardo Fernández Noroña. **EXCANDIDATO A GOBERNADOR SE DECLARA CULPABLE DE FRAUDE EN EU.** Hace dos años llegó a Querétaro, Juan Carlos Martínez a presumir que era un empresario exitoso en Estados Unidos y al mismo tiempo se lanzó como candidato a gobernador por el ya desaparecido partido Fuerza por México. Hizo una campaña tan mala que terminó peleando con su dirigencia estatal que encabezaba José Luis Aguilera Ortiz (QEPD), lo que lo llevó a ocupar los últimos lugares en la elección estatal de 2021. Martínez está detenido desde finales del mismo año en EU, pero ahora nos reportan que ya se declaró culpable de fraude electrónico por una estafa donde el daño asciende a 30 millones de dólares. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

NO DAREMOS TRÁMITE A JUICIOS POLÍTICOS CONTRA MINISTROS: FELIFER. Que el diputado federal por Querétaro y copresidente de la Subcomisión de Examen Previo de Juicio Político de la Cámara de Diputados, Felipe Fernando Macías Olvera, aseguró que no darán trámite a “burdos intentos de persecución política sin fundamentos”, en contra de los ministros de la Suprema Corte de Justicia. Esto, después de que legisladores federales de Morena presentaron una solicitud de juicio político ante la Secretaría General de la Cámara de Diputados, en contra de los ministros Luis María Aguilar, Jorge Mario Pardo Rebolledo, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y Alberto Pérez Dayán. “Que metan todas las solicitudes que quieran, en la Subcomisión de Examen Previo de Juicio Político, de la cual soy copresidente, NO vamos a dar trámite a burdas venganzas políticas”, escribió en Twitter el legislador queretano. En un comunicado, agregó que los morenistas, en sus afanes autoritarios, buscan acabar con el equilibrio de poderes, desacreditando el trabajo de los ministros porque no están a modo del presidente. **SUPERVISA KURI CONSTRUCCIÓN DE NUEVA SEDE DE LA SSC.** Que el **gobernador Mauricio Kuri** realizó un recorrido por la construcción del nuevo edificio de la SSC, ubicado a un costado de Paseo Cinco de Febrero, el cual registra un avance de más del 70 %. El inmueble, que contará con un complejo de formación y capacitación para policías, actualmente está en el proceso de equipamiento y acabados, además de trabajos para habilitar la zona de estacionamiento. **DAN A PADRES DE FAMILIA TALLERES DE EDUCACIÓN SOCIOEMOCIONAL.** Que para brindarles herramientas que los orienten y apoyen en la formación y educación integral de sus hijos comenzando desde casa, la Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro capacitó en el ciclo escolar 2022-2023 a 3 mil 334 padres de familia en 33 talleres impartidos en 201 escuelas públicas de educación básica en el estado. El coordinador de la USEBEQ, **Raúl Iturralde**, explicó que pretenden “recuperar la importancia de la presencia de la figura materna y paterna como los grandes aliados en la formación integral de las niñas, niños y adolescentes, para reforzar en las escuelas los espacios de sana convivencia libres de violencia”. Ante lo sucedido esta semana en una escuela en el Estado de México, en la que los papás de un menor entraron, amenazaron, golpearon y encañonaron a una maestra de kínder y a una cocinera porque supuestamente la primera había maltratado a su hijo (“Me hincaron y me hicieron pedirle perdón a su hijo de rodillas, mientras el niño reía”, narró la educadora), estos talleres resultan ¡más que indispensables! (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / TRES TRISTES PANISTAS

La presidenta de Acción Nacional, **Leonor Mejía**, flanqueada por el secretario general Claudio Sinecio y el diputado Antonio Zapata, muestran expresiones serias durante la conferencia de prensa para invitar a la ciudadanía a participar en la elección de los candidatos del Frente Amplio por México. La verdad estaban entusiasmados. Caras vemos. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES / OTROS DATOS Y OTRAS PRIORIDADES

Por Juan Antonio del Agua

Todos los días tenemos accidentes en las muy transitadas carreteras de la muerte que cruzan por Querétaro, especialmente en la 57, pero también en el Macrolibramiento, en donde ocurrió la carambola de ayer, mientras el gobierno federal prefiere invertir en obras faraónicas de dudosa justificación, como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, por no hablar de la Central Avionera AIFA. Hay otras prioridades. Agua del camino solo deja dolor y espino. (PA 1)

VIERNES 21 DE JULIO DE 2023

TABLERO / PAULA, EJE DE LA VIDA CULTURAL DE LOS 70'S

Por Sergio A Venegas Alarcón

Para Magdalena Ramírez, la Armera Mayor y capitana del barco. Presentará Capital dos libros sobre la escritora. Va en serio el cambio de juego en el transporte. Se reunirá Monreal con queretanos el jueves 27. Reaparecen los Calzada Boys entre morenistas. **Irrepetible.** El próximo jueves 27 en la Casa de la Cultura “Ignacio Mena”, a las 11 horas, se presentarán dos libros nuevos de la poeta, promotora cultural y periodista Paula de Allende. Se trata de “La errática vigilia. Antología poética” y “El ruido de los tiempos. Antología periodística 1965 - 1979”, publicados por Letra Capital, el recientemente creado fondo editorial de la **Secretaría de Cultura del Municipio de Querétaro** que encabeza **Tere García Besné**. Se intuye, ya que las anteriores publicaciones de Paula han sido muy esporádicas desde la muerte de ella en 1979, que la antología poética recoge tanto lo publicado en “Puerto de abrigo” (1976) como en “Acuático lecho espejo de sol” (1982), o la última “Sobre el imperio del viento” (2013), más textos sueltos que tanto amigos como colegas han publicado en distintos medios en estos 44 años, y seguramente parte de los archivos que su familia conserva en la que fuera su casa de La Cañada, hoy convertida en el Centro Cultural Paula de Allende. Llamarlo inédito sería aventurado, pero habrá que leerlo para confirmar. El que constituye una novedad es “El ruido de los tiempos. Antología periodística 1965-1979” ya que en estas cuatro décadas se ha resaltado la figura de Paula como poeta y gestora cultural, pero su trabajo periodístico solo se pudo conocer en el tiempo en el que se publicó, como parte de las páginas literarias de los periódicos locales de los años 60 y 70. Paula ejerció el periodismo cultural desde que residía en la Ciudad de México, y a su llegada a esta ciudad en 1969 inmediatamente se incorporó a Diario de Querétaro, y cuatro años después fue fundadora Noticias, en donde este reportero tuvo el privilegio de descubrirla, haciéndonos amigos y compadres. Lo escrito por ella en esos años sólo se puede leer en las hemerotecas o en los archivos que su familia, amigos o alumnos conserven. Paula llegó a Querétaro siendo ya una reconocida columnista y crítica literaria por su trabajo en la revista “Impacto”; también escribió en “El Universal” y “Excelsior” probablemente antes de 1965. Pero fue aquí, a partir de 1973, que su visión crítica se agudizó con el entorno cultural y social que se encontró en esta ciudad. Su periodismo se enfocó en impulsar la vida artística local, pero principalmente fue evolucionando hacia un feminismo militante que se notaba en sus feroces editoriales, mientras daba espacio a los nóveles poetas en la página literaria “El ruido de las letras”. El título de la nueva antología periodística es pues una atinada referencia a la labor comprometida de esta mujer feminista que a nadie dejó indiferente al retratar, como nadie, a los queretanos de ese tiempo. Como muestra, aquí dejamos un fragmento de un texto publicado en Noticias, en el año de 1973 y que ejemplifica a esa Paula feminista, periodista y crítica que trascendió a su tiempo, y cuyo ruido aún resuena. “No puede la mujer, ahora, seguir hacia una exclusiva meta: el matrimonio. No puede esperanzarse en su llegada a esta meta prematuramente. Su tiempo es muy valioso y lo ideal sería que lo emplee en educarse, en encontrar los rumbos activos que la hagan un ser productivo, útil, aquilatado antes que por los demás, por ella misma. La joven de este tiempo, procura, y lo va logrando con un triunfo inusitado tras la larga espera, de desatarse de los hilos que antes la controlaron encaminándola a un solo objetivo. “Nuestras jóvenes luchan porque ese escaso tiempo, que socialmente se le concedía antes para no ser vista como la solterona, se prolongue, y el tiempo que gana lo emplea en enriquecer su mundo con conocimientos y, sobre todo, con una percepción distinta del hombre que nunca fue ni será el soñado príncipe que ha afebrado las mentes de generaciones femeninas pasadas”. Un derrame cerebral nos la arrebató. muy joven, en 1979. De ella, Hugo Gutiérrez Vega escribió en La Jornada: “una mujer ejemplar que se convirtió en el eje de la vida cultural de la ciudad y la región”. En homenaje a Paula y en el marco del 13 aniversario del periódico PLAZA DE ARMAS, publicamos hoy en aQROpolis, a manera de avance de la antología periodística, el texto “La voz de la tribu”, escrito por Margarita Ladrón de Guevara, con quien fundamos en julio de 2004 el suplemento cultural Barroco. De lujo. **-BLANCAS Y NEGRAS-Volantazo.** Cambio de juego, no de reglas, en el transporte público, anunció el gobernador **Mauricio Kuri** el lunes 10 de este mes en un café con periodistas. No pasaron ni dos semanas para que cancelara 761 concesiones a la empresa Móvil Qrobús por el mal servicio brindado a los usuarios y el incumplimiento de compromisos de mejoramiento. Por otro lado está la adquisición de más de 400 camiones, de los cuales 120 serán para circular en el Paseo 5 de Febrero, unidades de mayor capacidad y autonomía, amigables con el medio ambiente, cuya licitación está en proceso. Kuri, que no tiene interés personal en el negocio, no quiere fracasar como José Calzada y Francisco Domínguez que anunciaron con bombo y platillos Red Q y Qrobús. Corchola-Tour. Así llama El Armero la gira de los ni tan presuntos aspirantes de Morena a la candidatura



VIERNES 21 DE JULIO DE 2023

presidencial. El miércoles estuvo aquí el excanciller Marcelo Ebrard y el próximo jueves 27 vendrá el senador Ricardo Monreal Ávila para reunirse con jóvenes, celebrar una asamblea informativa y entrevistas con medios de comunicación. Ya vinieron también Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y hasta Manuel Velasco. De los seis solo faltaría por visitarnos, pero no le hace, Gerardo Fernández Noroña, además de por supuesto la mayoría de los opositores, encabezados por Xóchitl Gálvez, quien tiene como involuntario jefe de campaña al presidente López Obrador. Cambio de juego, no de reglas, en el transporte público, anunció el gobernador Mauricio Kuri el lunes 10 de este mes en un café con periodistas. No pasaron ni dos semanas para que cancelara 761 concesiones a la empresa Móvil Qrobús por el mal servicio brindado a los usuarios y el incumplimiento de compromisos de mejoramiento. A propósito de Pepe Calzada, habrá que darle lectura a la presencia de su ex oficial mayor en la Sagarpa y ex secretario de Desarrollo Sustentable en su gobierno, Marcelo López, en una cena con el “corchotalo tabasqueño” Adán Augusto López en el Campanario, donde dicen hubo pase de charola “para la causa” entre algunos ricotes de Querétaro, incluido un familiar de Amado Yáñez, dueño de Oceanografía y antes de Gallos Blancos. En política nada es casual. Igual es notoria la actividad del ex presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, que anda ranchando como en los buenos tiempos. A diferencia de Marcelo López, el primo hermano del ex gobernador sí tiene una imagen y capital político propio. Se ha reunido con miembros de distintos partidos, incluido Morena. Igual me cuentan que Movimiento Ciudadano quiere que Pepe les ayude aquí, lo que hasta el momento no se ha visto. ¿Y si se lo pide Manlio? **-LA FRASE DE LA SEMANA- Por ellas.** Es tiempo de mujeres para ocupar la Presidencia de la República y los principales municipios del Estado: **Teresa García Gasca**, rectora de la UAQ, en entrevista exclusiva con PLAZA DE ARMAS, en nuestra primera plana de hoy. Ya. **-JUGADA FINAL- Pluralidad.** A los Pepe Boys que cuando estaban en el gobierno presumían no tener colores y ahora ya lo están dando y no precisamente tricolor, un reaparecido y guinda ¡Jaque Mate! (PA 1 y 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Juan Carlos Arreguín, subsecretario de gobierno del municipio de Querétaro, reveló que tres conciertos previstos a realizarse en próximas fechas fueron suspendidos por omisiones de las empresas organizadoras. Nos comentan que la falta de seriedad de algunos, afecta al resto de los empresarios del ramo. **Juan Luis Ferrusca** tuvo una respuesta mediática a la altura de las circunstancias, pues nos cuentan que no habían pasado más de 15 minutos de los sucesos ocurridos ayer en Juriquilla, cuando ya estaba dando los primeros reportes con pormenores de las detenciones. Las corporaciones de seguridad tienen reacción efectiva no solo en lo operativo sino también en su comunicación. **La CFE** otra vez provoca que una buena parte de la zona metropolitana de Querétaro se quede sin el servicio de agua potable. La constante en esta administración federal, en particular en el otorgamiento del servicio de energía eléctrica, es su ausencia. Anótele. **Carla Humphrey** consejera del INE y presidenta de la Comisión de Fiscalización se anotó un punto importante al aprobarse en el pleno la fiscalización de las corcholatas y de los aspirantes del Frente Amplio con los mismos criterios en cuanto a giras, gastos y propaganda. Piso parejo para todos, pues. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

PROYECCIÓN. El Tren Maya, el AIFA y Dos Bocas refinaría, son proyectos sobre las rodillas. 5 de Febrero, fue un proyecto acariciado largamente y se ejecuta todo bajo estudios técnicos, análisis; en coordinación con los Colegios. Eso es lo que hace la diferencia. (N 1)

PROYECTO DE TRES SEXENIOS

De acuerdo con el arquitecto Fernando González Salinas, secretario de Obras Públicas del Estado, el proyecto Paseo 5 de Febrero se planteó como una necesidad desde el sexenio de Francisco Garrido Patrón, cuando sabían que se tenía que hacer, pero no se tenía un proyecto en sí, no obstante, ya se marcaba la necesidad hace 20 años. Así pasó el gobierno de Francisco Garrido Patrón, el de José Calzada Roviroso y el de Francisco Domínguez Servián, ocupando dinero y esfuerzos en otras obras prioritarias también, pero a 5 de Febrero, aun conociendo la necesidad no se le entró a la obra. Fue en este gobierno de Mauricio Kuri, cuando el ejecutivo del estado tomó la determinación de una obra de suma importancia, que además se ha convertido en referente de la obra pública de México en el mundo. Sobre los señalamientos el arquitecto del estado manifiesta que es una obra cara, pero que en ninguna parte de América se está desarrollando algo así y por ello la cancillería mexicana lo ha solicitado para ir a Nairobi y Polonia y de la embajada estadounidense



VIERNES 21 DE JULIO DE 2023

también fue solicitada una presentación del proyecto. De la entrevista concedida por el funcionario estatal a nuestra Casa Editorial se destaca que la obra pública en el estado no se centra en 5 de Febrero, toda vez que, simultáneamente, se están realizando 120 obras y algunas más complicadas que la obra referida. Fernando González detalla la calidad del equipo técnico que trabaja directamente con él, pero reconocer que otras secretarías como Sedesu, con Marco del Prete al frente, han sido un apoyo invaluable, lo mismo que la de Turismo, porque para empezar se vieron afectados todos los que están sobre este tramo. Mención especial mereció en su comentario el apoyo del alcalde Luis Nava, para la realización de la obra. Al ser cuestionado sobre la eficiencia de la avenida Paseo 5 de Febrero, la consideró como una obra fundamental que acaba con un problema, pero también reconocer que al paso del tiempo, con el crecimiento de la ciudad y la mancha urbana, con los nuevos proyectos y el desarrollo del estado, podría verse limitada, pero agrega, por eso siempre se debe estar viendo el desarrollo urbano y las posibles soluciones. De las otras 120 obras habló de tres específicamente, obras que tal vez no hay ante nido la difusión suficiente y no se les dé el valor de lo realizado, porque construir dos puentes para cuatro carriles a la entrada de San Juan del Río, justo debajo de donde pasan las vías, sin interrumpir el paso de “La bestia” el ferrocarril que desde el sureste, llega hasta el norte del país, hacerlo con las vías en vivo, reconoce, fue un gran proyecto que también mereció la atención de de los funcionarios de la empresa ferroviaria Kansas City. La entrevista con el responsable de la obra pública del estado, nos permite apreciar que 5 de Febrero no fue una obra de ocurrencia sino un proyecto necesario al que nadie le quiso entrar, hasta que llegó el gobernador Mauricio Kuri. (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA

Firman IEEQ y UTC convenio para el proceso electoral 2023-2024

Objetivo, establecer las condiciones generales de colaboración para integrar el Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares

GRISEL MUÑOZ RODRÍGUEZ
Consejera presidenta del IEEQ

"El IEEQ ha implementado el PREP desde el 2012 de manera exitosa; en 2021 fue el más rápido de 15 entidades con elecciones"

ZULEMA LÓPEZ

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Tecnológica de Correidora (UTC) signaron un convenio para la integración del Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (Cotaprep), para el Proceso Electoral ordinario 2023-2024.

El convenio tiene por objeto establecer las condiciones generales de colaboración para facilitar la cooperación tecnológica y científica entre ambas instituciones, con la finalidad de que se brinde asesoría técnica durante la implementación y operación del PREP.

Durante el acto protocolario realizado en las instalaciones del organismo electoral, la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, manifestó que es fundamental para la vida democrática que la sociedad en general y en este caso las insti-



La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, y la rectora de la UTC, Ana Eugenia Patiño Correa, fueron las encargadas de firmar el convenio de colaboración.

tuciones académicas sean partícipes de los procesos electorales, pues con ellos ciudadanizamos y transparentamos nuestro actuar institucional, brindando

en todo momento certeza a las y los queretanos de que su voto será respetado.

"El IEEQ ha desarrollado e implementado el PREP desde el

2012 de manera exitosa, siendo en 2021 el más rápido en su operación de las 15 entidades del país que tuvieron elecciones", precisó la consejera presidenta.

La rectora de la casa de la UTC, Ana Eugenia Patiño Correa, destacó que con la firma de este convenio el proceso electoral se va blindando cada vez más para que la ciudadanía tenga la certeza de que todo será transparente y su voto estará seguro. "El IEEQ, como siempre, sigue teniendo las mejores herramientas para tener un gran desempeño del proceso electoral que viene", dijo.

Por su parte, el consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa, presidente de la Comisión Jurídica, agradeció a la UTC su participación en el Cotaprep, que por tercera ocasión participa con el IEEQ, esto nos permite, dijo, dar cumplimiento tanto al Reglamento de Elecciones, a los anexos técnicos, así como a la normatividad aplicable.

"Será un excelente trabajo que haremos con la UTC", externó, al tiempo que reconoció la confianza y respaldo de la universidad para el proceso. ●



Foto: Especial

SIGNARON un convenio específico de colaboración para la integración del Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (COTAPREP), para el Proceso Electoral ordinario 2023-2024.

2023-2024

Se prepara IEEQ para el PREP del Proceso Electoral

REDACCIÓN

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Tecnológica de Corridora (UTC) signaron un convenio específico de colaboración para la integración del Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (COTAPREP), para el Proceso Electoral ordinario 2023-2024. El convenio tiene por objeto establecer las condiciones generales de colaboración para facilitar la cooperación tecnológica y científica entre ambas instituciones, con la finalidad de que se brinde asesoría técnica durante la implementación y operación del PREP. Durante el acto protocolario realizado en las instalaciones del organismo electoral, la Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, manifestó que es fundamental para la vida democrática que la sociedad en general y en este caso las instituciones académicas sean partícipes de los procesos electorales, pues con ellos ciudadanizamos y transparentamos nuestro actuar institucional, brindando en todo momento certeza a las y los queretanos de que su voto será respetado. "Como ustedes saben el IEEQ ha desarrollado e implementado el PREP desde el año 2012, de manera exitosa, siendo en el 2021 el más rápido en su operación de las 15 entidades del país que tuvieron elecciones", precisó la Consejera Presidenta. En su oportunidad, la Rectora de la casa de estudios, Ana Eugenia Patiño Correa, destacó que con la firma de este convenio el proceso electoral se va blindando cada vez más y que la ciudadanía

tenga la certeza de que todo será transparente y su voto estará seguro, "el IEEQ como siempre, sigue teniendo las mejores herramientas para poder tener un gran desempeño del proceso electoral que viene". Con este acto, "estamos abonando más a nuestro estado y de verdad aplaudo el que se logren este tipo de alianzas, porque esto es el crecimiento en materia democrática; además, la parte técnica juega un papel trascendental, que además marca nuestro futuro", apuntó la Rectora. Por su parte, el Consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa, Presidente de la Comisión Jurídica, agradeció a la UTC su participación en el COTAPREP, que por tercera ocasión participa con el IEEQ; esto nos permite dar cumplimiento tanto al Reglamento de Elecciones, a los anexos técnicos, así como a la normatividad aplicable. "Definitivamente será un excelente trabajo que haremos con la UTC"; reconoció la confianza y respaldo de la universidad en la organización de las elecciones y por su aporte de los perfiles científicos y tecnológicos que requiere el PREP. El convenio estuvo firmado por parte del IEEQ, la Consejera Presidenta y el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro; y por la UTC, la Rectora y el abogado general Mariano Huerta Botello. Asistieron a esta actividad las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, María Pérez Cepeda y Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; así como el Director de Tecnologías de la Información del IEEQ, Raúl Islas Matadamas.

PA página 8